

Pelatihan Kompilasi Laporan Keuangan Di Kalangan Siswa SMA/SMK Berbasis Online

Training On Compiling Financial Statements Among High School / Vocational Students Based On Online

Mulyani Rizki

Universitas Islam Negeri Raden Fatah Palembang

Korespondensi penulis: mulyanirizki_uin@radenfatah.ac.id

Article History:

Received: 25 November 2023

Accepted: 27 Desember 2023

Published: 31 Desember 2023

Keywords: *Compilation, financial reports, accounting*

Abstract: *This Community Service Activity (PKM) is one manifestation of the Tri Dharma of Higher Education, namely providing benefits to the community. This PKM activity is aimed at high school students located on Jalan Social Palembang. The method for implementing community service activities is by providing online training. The target participants for this training are Karya Ibu High School students. For the Raden Fatah State Islamic University, the Faculty of Economics and Islamic Business is one of the means to introduce the Raden Fatah State Islamic University of Palembang and is a community service activity carried out by Lecturers at the Raden Fatah State Islamic University of Palembang to be able to apply the knowledge they have to the community. . The topic chosen for this activity was training in making financial reports among high school/vocational school students. This topic was chosen because it remembers the importance of understanding in preparing financial reports to be able to measure the company's performance and financial position. The output resulting from this community service activity is a module in the form of a financial report compilation and as the final stage, we will create a report on the implementation of this Community Service (PKM) task.*

Abstrak

Kegiatan Pengabdian Masyarakat (PKM) ini merupakan perwujudan dari Tri Dharma Pendidikan Tinggi, yang bertujuan untuk memberikan keuntungan bagi masyarakat. Inisiatif PKM ini secara khusus ditargetkan kepada siswa SMA yang berlokasi di Jalan Sosial Palembang. Dalam rangka melaksanakan kegiatan pengabdian masyarakat tersebut, metode pelatihan online telah diterapkan. Fokus utama dari pelatihan ini adalah siswa SMA Karya Ibu. Fakultas Ekonomi Islam dan Bisnis Universitas Islam Negeri Raden Fatah berfungsi sebagai sarana untuk memperkenalkan Universitas Negara Islam Raden Fatah Palembang kepada masyarakat. Ini adalah kegiatan pengabdian masyarakat yang dipimpin oleh Dosen Universitas Negeri Islam Raden Fatah Palembang, yang bertujuan menerapkan pengetahuan mereka untuk kepentingan masyarakat. Topik yang dipilih untuk kegiatan ini adalah pelatihan kompilasi laporan keuangan bagi siswa SMK/SMK. Topik ini dipilih karena pengakuan akan pentingnya memahami persiapan laporan keuangan untuk menilai kinerja dan posisi keuangan perusahaan dan kesesuaian penyajian laporan keuangan dengan PSAK. Hasil dari kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini adalah modul yang menyusun laporan keuangan. Selain itu, akan dibuat laporan untuk meringkas pelaksanaan tugas Pengabdian Masyarakat (PKM) ini.

Kata kunci: Kompilasi, laporan keuangan, akuntansi

PENDAHULUAN

Mengingat ketersediaan tenaga kerja yang melimpah dan permintaan pekerjaan yang terbatas, akan ada persyaratan masa depan untuk sumber daya manusia yang kreatif, inovatif, dan terampil (Muthoo & Shepsle, 2017). Akibatnya, generasi muda saat ini dihadapkan dengan kesulitan membangun peluang pekerjaan mereka sendiri, yang membutuhkan ketajaman bisnis dan dorongan kewirausahaan dari tahap awal untuk berkembang di tengah persaingan lokal dan

* Mulyani Rizki, mulyanirizki_uin@radenfatah.ac.id

global(Knight, 2003). Sesuai data Badan Pusat Statistik (BPS) Indonesia untuk periode 2017-2020, jumlah pencari kerja meningkat lebih cepat daripada penyebaran informasi mengenai lowongan pekerjaan (Jaya et al., 2021; Maryanti, 2021). Pelaporan keuangan perusahaan berfungsi sebagai sistem data terintegrasi yang menyampaikan informasi tentang aset perusahaan dan posisi keuangan yang dihasilkan dari usaha operasionalnya. Kategori utama pelaporan keuangan meliputi laporan posisi keuangan perusahaan, laporan laba rugi, laporan perubahan ekuitas, dan laporan arus kas, yang memungkinkan pengguna informasi perusahaan eksternal dan internal untuk mengevaluasi keadaan perusahaan dalam konteks ekonomi tertentu.

SMA Karya Ibu, terletak di Jalan Soal Palembang, berdiri sebagai sekolah swasta terkenal di Palembang. SMA Karya Ibu bertekad dalam berkomitmen untuk memelihara individu yang cerdas, terhormat, rajin yang memiliki kapasitas untuk berkembang sebagai pengusaha sukses. Salah satu keterampilan yang sangat diperlukan untuk mencapai kesuksesan sebagai pengusaha adalah kompetensi untuk mengatur arus masuk dan keluar dana perusahaan, sebagaimana dibuktikan dalam laporan keuangan perusahaan.

Pada tingkat pendidikan menengah, pendidikan SMA dibagi menjadi dua penjurusan, yaitu Program Ilmu Pengetahuan (IPA) dan Program Sosil (IPS). Dalam jurusan IPS, ada mata pelajaran yang berkaitan dengan Akuntansi. Namun, SMA Karya Ibu telah mengakui bahwa bidang akuntansi sangat luas dan rumit, sementara staf pengajar tetap terbatas. Terkait hal tersebut, SMA Karya Ibu menyambut baik dosen pengampu mata kuliah Akuntansi dalam pengabdian masyarakat dari UIN Raden Fatah, untuk memberikan pelatihan dalam mata pelajaran Akuntansi. Tujuan dari pelatihan ini adalah untuk meningkatkan pengetahuan dan keterampilan siswa dalam akuntansi, tidak hanya dalam hal teori tetapi juga dalam aplikasi praktis.

Keputusan ini dibuat karena Akuntansi dianggap sebagai seni yang melibatkan pencatatan dan klasifikasi kegiatan bisnis dalam laporan keuangan. Laporan ini berfungsi sebagai dasar untuk membuat keputusan bisnis. Menurut Hery (2018), "Laporan keuangan adalah hasil akhir dari catatan yang merangkum transaksi keuangan yang terjadi selama periode akuntansi yang relevan. Dengan kata lain, laporan keuangan ini berfungsi sebagai alat informatif yang menghubungkan perusahaan dengan pihak yang berkepentingan, memberikan wawasan tentang kesehatan dan kinerja keuangan perusahaan.

Berdasarkan diskusi yang diadakan dengan sekolah, tim abdimas telah merumuskan masalah mitra sebagai berikut:

1. Bagaimana melakukan kompilasi laporan keuangan yang terkait dengan kegiatan bisnis dapat disusun secara efektif saat ini?
2. Apakah kegiatan penyusunan laporan keuangan selaras dengan Standar Akuntansi Keuangan terbaru?

Misi Sekolah SMA Karya Ibu adalah mempersiapkan para siswanya, untuk memiliki bekal yang berkualitas sebagai wirausahawan sukses, dalam hal kemampuan mengkompilasi laporan keuangan perusahaan. Namun, Sekolah SMA Karya Ibu mengakui bahwa masih ada sejumlah pengetahuan yang perlu diperoleh untuk memahami penyusunan laporan keuangan perusahaan. Solusi untuk masalah ini, seperti yang diajukan oleh kegiatan PKM, adalah agar Sekolah Karya Ibu memperoleh informasi yang akan meningkatkan pemahaman siswa dalam kompilasi laporan keuangan perusahaan. Namun, karena keterbatasan sumber daya dalam hal pengetahuan dan materi, diperlukan wawasan eksternal tentang pengembangan laporan keuangan perusahaan.

Dosen PKM UIN Raden Fatah Palembang telah berkolaborasi dengan Sekolah Karya Ibu dalam rangka meningkatkan pemahaman siswa Sekolah Karya Ibu mengenai laporan keuangan perusahaan. Diharapkan Dosen PKM dari Universitas Negeri Islam Raden Fatah Palembang dapat memberikan materi terkini dan informatif, sehingga meningkatkan wawasan siswa SMA Sekolah Karya Ibu, melalui pelatihan online. Pelatihan ini terutama akan fokus pada kompilasi laporan keuangan perusahaan.

Materi yang akan diberikan kepada siswa SMA Karya Ibu akan memenuhi Standar Akuntansi Keuangan (SAK) yang dikeluarkan oleh Ikatan Akuntan Indonesia, yang didasarkan pada Standar Pelaporan Keuangan Internasional (IFRS).

Melalui Webinar mendatang yang diselenggarakan oleh Dosen PKM Universitas Negeri Islam Raden Fatah Palembang, pengetahuan siswa Sekolah Karya Ibu dapat ditingkatkan, khususnya dalam hal pemahaman mengenai kompilasi laporan keuangan bagi perusahaan.

METODE PELAKSANAAN PKM

Pengabdian kepada masyarakat ini disajikan dalam bentuk webinar, diskusi, dan sesi pemecahan masalah yang bertujuan untuk meningkatkan pemahaman penyusunan laporan keuangan untuk perusahaan.

Pendekatan yang digunakan untuk melaksanakan kegiatan pengabdian masyarakat melalui Webinar bagi siswa SMA Karya Ibu yang dapat dijabarkan sebagai berikut:

Pertemuan Awal

Pada pertemuan awal, tim PKM akan melakukan investigasi terhadap tujuan audiens yang di targetguna meningkatkan pengetahuan siswa SMA Karya Ibu mengenai kompilasi laporan keuangan bagi perusahaan.

Diskusi Analisis Material Webinar

Setelah kebutuhan untuk meningkatkan materi webinar bagi siswa SMA Karya Ibu telah teridentifikasi, maka dibuat rencana untuk melaksanakan kegiatan Webinar untuk kepentingan siswa tersebut.

Diskusi tentang Perencanaan Implementasi Webinar

Persiapan kegiatan Webinar dilakukan secara online menggunakan platform Zoom.

Evaluasi Perencanaan Webinar

Tahap ini menandai langkah terakhir dalam proses perencanaan acara Webinar yang ditujukan kepada siswa sekolah SMA Karya Ibu.

Kegiatan pengabdian masyarakat berlangsung dari Maret hingga Juni 2023, dengan setiap sesi berlangsung kurang lebih dua jam dan dilakukan secara online melalui platform Zoom. Pembicaraacara ini adalah Mulyani Rizki, SE, M.Si. Evaluasi dilakukan pada akhir kegiatan dengan mendistribusikan formulir evaluasi untuk menilai manfaat yang diperoleh dari usaha ini. Hasil evaluasi menunjukkan bahwa kegiatan tersebut memang berkontribusi pada peningkatan pengetahuan dan pemahaman di bidang penyusunan laporan keuangan perusahaan bagi siswa SMA Karya Ibu.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Misi Sekolah SMA Karya Ibu adalah membekali para siswanya dengan keterampilan yang diperlukan untuk menjadi pengusaha sukses yang memiliki kemampuan untuk membuat dan memahami laporan keuangan bagi perusahaan. Namun, Sekolah SMA Karya Ibu menyadari bahwa ada pemahaman dan sumber daya yang terbatas tentang proses penyusunan laporan keuangan perusahaan yang perlu ditangani.

Untuk mengatasi masalah ini, Sekolah Karya Ibu memerlukan informasi tambahan untuk meningkatkan pengetahuan dan pemahaman siswa tentang penyusunan laporan keuangan perusahaan. Namun, karena sumber daya yang terbatas dalam hal pengetahuan dan materi, wawasan eksternal tentang penyusunan laporan keuangan untuk perusahaan diperlukan.

Untuk membantu Sekolah Karya Ibu dalam meningkatkan pemahaman siswa tentang penyusunan laporan keuangan perusahaan, dosen PKM UIN Raden Fatah Palembang telah berkolaborasi dengan sekolah. Diharapkan para dosen PKM dari Universitas Negeri Islam Raden Fatah Palembang dapat memberikan informasi dan wawasan yang relevan dan terkini

melalui sesi pelatihan online. Pelatihan ini akan terdiri dari presentasi tentang topik laporan keuangan perusahaan.

Materi yang diberikan kepada siswa SMA Karya Ibu akan mengadopsi Standar Akuntansi Keuangan (SAK) yang dikeluarkan oleh Ikatan Akuntan Indonesia, yang selaras dengan Standar Pelaporan Keuangan Internasional (IFRS).

Melalui webinar yang diselenggarakan oleh Dosen PKM Universitas Negeri Islam Raden Fatah Palembang, siswa Sekolah Karya Ibu akan memiliki kesempatan untuk meningkatkan pengetahuan dan pemahaman mereka, khususnya mengenai pentingnya memahami kompilasi laporan keuangan bagi perusahaan. Dengan memahami kompilasi laporan keuangan tersebut, di harapkan siswa tidak hanya akan mendapatkan pengetahuan tetapi juga memiliki kemampuan untuk menerapkannya secara langsung, terutama jika mereka terlibat dalam kegiatan penjualan online untuk meningkatkan pendapatan mereka.

Berbagai bentuk laporan laporan keuangan meliputi Laporan Laba Rugi, Laporan Perubahan Modal (Ekuitas), dan Laporan Posisi Keuangan.

Laporan Laba Rugi memberikan saldo pendapatan perusahaan, yang kemudian dikurangi dengan biaya yang dikeluarkan selama periode pelaporan tertentu. Laporan ini menggambarkan informasi tentang kinerja keuangan perusahaan untuk periode tertentu. Dalam penyajian laporan laba rugi perusahaan, pendapatan diperoleh dari penjualan setelah dikurangi retur dan potongan penjualan. Pengeluaran perusahaan mencakup biaya yang terkait dengan melakukan kegiatan selama periode pelaporan. (**Gambar.1**)

Perusahaan Jasa		
Laporan Laba Rugi		
Untuk Bulan yang Berakhir 30 Juni 2023		
(dalam Rp'000)		
Pendapatan		
Pendapatan Jasa Foto Indoor	4.400	
Pendapatan Jasa Foto Outdoor	14.150	
Total Pendapatan		18.550
Beban		
Beban Cetak Foto	2.565	
Beban Sewa Kantor	2.600	
Beban Sewa Alat Fotografi	1.300	
Beban Gaji	2.600	
Beban Listrik, Air, Telepon	1.030	
Beban Perlengkapan (Barang Habis)	940	
Beban Iklan	1.730	
Beban Kendaraan Operasional	570	
Beban Depresiasi—Peralatan Kantor	100	
Beban Lain-lain	310	
Total Beban Usaha		13.745
Laba Bersih		4.805

Gambar 1 Laporan Laba Rugi Pada Perusahaan

Laporan Perubahan Modal menyajikan saldo akhir modal, dihitung dengan menambahkan saldo modal awal ke laba bersih atau dikurangi kerugian bersih. Selain itu, setiap prive (penarikan) yang dilakukan oleh pemilik perusahaan selama periode pelaporan juga dikurangkan. (**Gambar.2**)

Perusahaan Jasa		
Laporan Perubahan Ekuitas		
Untuk Bulan yang Berakhir 30 Juni 2023		
(dalam Rp'000)		
Modal Yoyok, 1 Juni 2013	-	
Setoran modal bulan Juni-Juli	12.500	
Laba bersih bulan Juni-Juli	4.805	
Dikurang: Prive Yoyok	- 1.300	
Modal Yoyok, 31 Juli 2013	16.005	

Gambar 2 Laporan Perubahan Ekuitas Pada Perusahaan

Laporan Posisi Keuangan, sebelumnya dikenal sebagai Laporan Keuangan atau Neraca, mencakup informasi tentang aset, kewajiban, dan ekuitas perusahaan. Saldo modal akhir yang diperoleh dari Laporan Perubahan Modal juga disajikan dalam laporan ini. (Gambar.3)

Perusahaan Jasa				
Laporan Posisi Keuangan				
Per 30 Juni 2023				
(dalam Rp'000)				
Aset		Liabilitas		
Aset Lancar		Liabilitas Lancar		
Kas di BNI	12.085	Utang Usaha	5.750	
Piutang Usaha	4.250	Utang Gaji	200	
Perlengkapan (Barang Habis Pakai)	160	Pendapatan Diterima di Muka	2.400	
Sewa Kendaraan Dibayar di Muka	3.080	Beban yang Masih Harus Dibayar	120	
Total Aset Lancar	19.575	Total Liabilitas Lancar	8.470	
Aset Tetap		Ekuitas		
Peralatan Kantor	5.000	Modal Yoyok	16.005	
Akumulasi Depresiasi—Peralatan	- 100			
Total Aset Tetap	4.900			
Total Aset	24.475	Total Liabilitas dan Ekuitas	24.475	

Gambar 3 Laporan Posisi Keuangan Pada Perusahaan

Kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat ini dilaksanakan oleh dosen yang memiliki keahlian dan kompetensi dalam bidang penyajian dan kompilasi laporan keuangan perusahaan, dan telah memberikan bimbingan kepada mahasiswa dalam materi pengajaran / mata kuliah tentang penyusunan laporan keuangan.

Tujuan utama dari upaya ini adalah untuk memberikan siswa dengan pemahaman tentang kompilasi penyusunan laporan keuangan untuk perusahaan. Hasilnya akan terwujud dalam bentuk Modul instruksional, yang dirancang untuk memberi manfaat bagi siswa dan sekolah SMA Karya Ibu. Materi pelatihan akan disajikan dalam bentuk modul, dengan maksud agar modul-modul ini dapat berfungsi sebagai kerangka kerja untuk pelaksanaan kegiatan PKM, sesuai dengan tujuan yang diharapkan.

Tabel 1. Hasil Evaluasi Peserta Pelatihan

Pertanyaan	Paham	Cukup Paham	Tidak Paham
Saya memahami laporan laba rugi	12	12	0
Saya memahami laporan perubahan modal	8	20	0
Saya memahami laporan posisi keuangan	8	19	0
Saya memahami kompilasi laporan keuangan secara keseluruhan	7	14	0

Sumber : Hasil Data Penulis (2023)

Pada akhir sesi webinar, dilakukan survei kepada siswa SMA Karya Ibu melalui formulir digital yang telah disediakan. Temuan survei selanjutnya akan dimanfaatkan oleh tim PKM untuk menilai hasil dari kegiatan PKM. Hasil dari kegiatan tersebut dirinci dalam Tabel 1, sehingga dapat diperoleh kesimpulan bahwa peserta webinar memperoleh pemahaman / mampu memahami materi yang disajikan, terutama dalam hal penyusunan laporan laba rugi, laporan perubahan, laporan posisi, dan kompilasi laporan keuangan sebagai entitas secara keseluruhan.

KESIMPULAN

SMA Karya Ibu, sebagai mitra dalam kegiatan PKM, memiliki misi yaitu membekali siswanya dengan keterampilan yang diperlukan untuk berkembang sebagai pengusaha sukses. Salah satu kompetensi penting yang harus dimiliki seorang pengusaha sukses terletak pada kemampuan untuk membuat kompilasi laporan keuangan perusahaan. Meskipun demikian, SMA Karya Ibu telah mengakui bahwa bidang ilmu akuntansi sangat luas dan rumit, sementara staf pengajar masih terbatas. Oleh karena itu, SMA Karya Ibu telah menyampaikan permintaan kesediaan kepada Dosen PKM UIN Raden Fatah Palembang mengampu mata kuliah akuntansi untuk memberikan panduan kompilasi laporan keuangan perusahaan.

Kegiatan PKM yang dilakukan oleh Universitas Islam Negeri Raden Fatah Palembang telah berjalan lancar dan mendapat dukungan dari mitra SMA Karya Ibu untuk pelaksanaan Webinar yang ditujukan kepada siswa dan guru lembaga tersebut.

Karena kondisi yang tidak memungkinkan, sesi pelatihan dilakukan dalam bentuk webinar dan juga dilakukan pembatasan jumlah peserta yang dikumpulkan dalam satu ruangan.

Harapan mitra adalah setelah webinar, para siswa, dan guru akan mempunyai pengetahuan yang lebih meningkat mengenai laporan keuangan, khususnya mengenai kompilasi laporan keuangan perusahaan, yang akan mudah diakses oleh peserta webinar. Selain itu, mitra SMA Karya Ibu mengantisipasi bahwa kegiatan ini akan berlangsung secara berkelanjutan karena besarnya manfaat yang mereka rasakan terutama dalam hal mempersiapkan siswa untuk memasuki jenjang pendidikan tinggi.

DAFTAR PUSTAKA

- Dura, J., Rohmatunnisa, L. D., Cahyaningtyas, F., Wardana, D., & Sari, W. O. I. (2022). Pelatihan Pembuatan Laporan Keuangan Di Kalangan Guru dan Siswa SMA/SMK Berbasis Online. *Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 3(2), 184-194.
- Hariyani, Reni, and Tio Prasetio. 2021. "Pemanfaatan Perangkat Lunak Akuntansi Dalam Penyusunan Laporan Keuangan Bagi Siswa SMK Muhammadiyah 9 Jakarta." *Yumary: Jurnal Pengabdian kepada Masyarakat* 1(3): 107–15.

- Hasanah, Y. M., & Jabar, C. S. A. (2017). Evaluasi Program Wajib Belajar 12 Tahun Pemerintah Daerah Kota Yogyakarta. *Jurnal Akuntabilitas Manajemen Pendidikan*, 5(2), 228–239. <https://doi.org/10.21831/amp.v5i2.8546>
- Irawan, A., & Julfizar. (2022). Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan UMKM Bagi Siswa Immanuel. *Pubarama : Jurnal Publikasi Pengabdian Kepada Masyarakat*, 2(3), 56–58.
- IAI. (2018). *Standar Akuntansi Keuangan*. Jakarta: Ikatan Akuntan Indonesia.
- Mustika, I., & Ferdila, F. (2022). Pengenalan Standar Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah (SAK EMKM) dan Bimbingan Teknis penyusunan Laporan Keuangan Berbasis SAK EMKM Pada UMKM di Kota Batam. *ABDIMAS EKODIKSOSIORA: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Ekonomi, Pendidikan, dan Sosial Humaniora* (e- ISSN: 2809-3917), 2(2), 36- 43.
- Muchalshin, Anif, Widya Astika Putri, Nispia Asya'bani, and Siti Nurfaejrin. 2022. “Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Nelayan Di Kampung Mumes Raja Ampat Papua Barat.” *Amalee: Indonesian Journal of Community Research and Engagement* 3(2): 235–49.
- Mulyati, Sri, Ravika Permata Hati, Syafruddin, and Yandra Rivaldo. 2021. “Pendampingan Pembuatan Laporan Keuangan Pada PT. Kagaya Manufaktur Asia.” *Jurnal Al Tamaddun Batam* 1(1): 9–12.
- Rawun, Y., & Tumilaar, O. N. (2019). Penerapan Standar Akuntansi Keuangan EMKM Dalam Penyusunan Laporan Keuangan pada UMKM (Suatu Studi UMKM Pesisir Di Kecamatan Malalayang Manado). *Jurnal Akuntansi Keuangan Dan Bisnis*, 12(1), 57–66.
- Rohmatunnisa, Layly Dwi et al. 2022. “Pelatihan Pembuatan Laporan Keuangan Di Kalangan Guru Dan Siswa SMA/SMK Berbasis Online.” *JPM : Jurnal Pengabdian Masyarakat* 3(2): 184–94.
- Setyawati, I., Meini, Z., Subiyanto, B., & Setioningsih, R. (2022). Pelatihan Pencatatan dan Penyusunan Laporan Keuangan Bagi Siswa Al-Falah Tangerang Selatan. *Dedikasi: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 1-8.
- Sarmini, S., Mustika, I., Putri, A., Maria, C., & Syahrias, L. (2023). Sosialisasi Media Pembelajaran Daring Di Era Pandemi Covid–19 Sebagai Upaya Optimalisasi Kegiatan Belajar Mengajar Pada SMP Islam Nabilah Batam. *Jurnal Pengabdian kepada Masyarakat Nusantara*, 3(2.2 Februari), 1489-1493.
- Syahputra, Dedi. 2017. “Pengaruh Kemandirian Belajar Dan Bimbingan Belajar Terhadap Kemampuan Memahami Jurnal Penyesuaian Pada Siswa Sma Melati Perbaungan.” *At- Tawassuth* 2(2): 368–88.
- Sariningsih, E., Lukman, L., & Mufahamah, E. (2021). *Pelatihan Praktik Akuntansi Dasar Dan Pembuatan Laporan Keuangan Bagi Siswa/I SMA Di Panti Asuhan Afifah Afwa Kemiling Bandar Lampung*. Japma, 1(2), 33–39.

Sari, Tri Darma Rosmala. 2022. "Pelatihan Pengelolaan Keuangan Untuk Siswa-Siswi Ma Ma'Arif Kota Gajah." *Journal of Empowerment Community* 4(1): 18–23.

Umam, Khaerul et al. 2022. "Peningkatan Kualitas Taman Pendidikan Al-Qur'an (TPQ) Melalui Metode Participatory Action Research (PAR)." *Jurnal Pendidikan dan Pengabdian Masyarakat* 5(4): 411–16.